



Promenade artistique à travers les 19^e et 20^e arrondissements avec des migrants comédiens

« Et toi pourquoi tu marches sur les chemins ? »

Ils nous ont donné rendez-vous sur cette terre, le square des Saints Simoniens, ces grands hommes qui ont voulu transmettre au monde leur idéal d'égalité et de fraternité. Une histoire nous est contée. Elle n'a pas de point final. Elle s'écrit chaque jour, comme cette belle aventure que ce rendez-vous nous a offert pendant ces deux heures de balade artistique et urbaine à travers rues et ruelles des 19^e et 20^e arrondissements : square des Saint-Simoniens, Place des Fêtes et quartier de la Mouzaïa.

Ils sont quinze migrants à nous tendre la main, nous dire « Approchez-vous, regardez le

soleil s'est encore levé, faisons un tour du monde en une heure de temps ». Le voyage peut commencer.

Chaque étape est une rencontre, faite de témoignages

« Elle est née les poings fermés. Petite elle voulait changer le monde », d'interpellations, de moments forts « elle voit les enfants à qui on ment, le cœur des hommes est beau, quelquefois laid, je ne peux le changer ». Tout au long du parcours, la connaissance de nos nouveaux amis se fait plus précise comme cet instant magique dans un local associatif Le Doc, place des Fêtes, où chacune et chacun sont venus

nous dire droit dans les yeux, leur origine, leur parcours dans une ambiance musicale et chantée.

Dans ces déambulations, il y a aussi de la colère, des cris de révolte, le refus d'un monde injuste « J'avance avec tout ce que je suis. Et toi qu'est que tu vois ? Les rois qui profitent des hommes. Simon s'assoit au bout du monde. Si tu peux pas changer le monde, tu peux changer le cœur des hommes ».

Et puis il faut se poser pour un instant

Nous allons alors plus loin dans la connaissance qui est aussi un moment de sourires partagés, de bons mots dans toutes les langues que les visages, la musique et le corps rendent compréhensibles. Carla et Marie Claude nous accueillent dans un pavillon, près de la place des Fêtes. Leur antre, leur repère selon un poète animateur qui va être le fil conducteur de ce nouveau voyage, le miroir des voyageurs. Chacune, chacun nous parle, nous entraîne sur ces chemins imaginaires qui pourtant ont bien été quelques jours, quelques mois leur quête pour un ailleurs plus hospitalier « On cherche le chemin de la vie. On cherche ce que nous avons oublié en naissant ». Cette pose permet de mieux connaître nos amis. Ils viennent de l'île Maurice, du

Soudan, du Mali, de la Tunisie, du Maroc, de l'Érythrée, du Bangladesh, d'Argentine, d'Égypte, d'Afghanistan, du Congo, d'Algérie.

Le parcours se termine

Dans le quartier de la Mouzaïa « Aux petits joueurs » un espace de restauration et de concert nous accueille. Là, les échanges se poursuivent autour d'un verre et d'un approfondissement du projet qui a rassemblé pendant 4 « représentations » (2 le samedi, 2 le dimanche) plus de 200 spectateurs. Porté par Julie Métairie dans le but de « faire partager toutes ces histoires qui sont une source incroyable de richesses », ce projet est né il y a un an, soutenu par les associations Trans Art Int et Mobile Home. La puissance de la démarche artistique ne s'arrête pas là. La création de cette pièce, qui relève du Théâtre de rue, est aussi une incitation pour les comédiens à suivre à la MJC Les Hauts de Belleville des cours de Français Langues Étrangères dispensés par l'association Autre Monde. De nouveaux projets sont en préparation.

La balade peut reprendre, cette fois-ci dans la tête et le cœur « Nous marcherons ensemble sur les chemins Nous nous rencontrerons dans notre silence. Parfois les chemins se termineront puis ils s'ouvriront ». ■

GÉRARD BLANCHETEAU

Une nouvelle Bibliothèque dans l'Est Parisien

Après l'ouverture de la médiathèque Marguerite Duras en 2010, puis celle de Louise-Michel rue des Haies en 2011, voici qu'à l'automne 2017, nous aurons une nouvelle bibliothèque située à l'angle de la rue de Lagny et du boulevard Davout.

Le projet est mené par l'agence Bernard Buhler pour le compte de Paris Habitat. Il comprend notamment 70 logements sociaux, une crèche des locaux d'activités ainsi que des espaces végétalisés. La bibliothèque s'orientera sur deux axes : les familles et les adolescents.

Les travaux sont encore en cours, la livraison de l'équipement est prévue pour l'été 2017 avec une ouverture prévue après les vacances de la Toussaint 2017.

L'équipe de préfiguration de la Bibliothèque est présente et active

sur le terrain. Elle organise déjà des manifestations hors les murs pour encourager les publics à venir à la rencontre de cet établissement. Ainsi il y a eu le 22 avril, une rencontre au Square du Clos Garcia. Les Bibliothécaires étaient là pour échanger et en même temps végétaliser des parcelles de terrain avec les habitants du quartier, petits et grands.

Il y aura également cet été, deux rendez-vous hebdomadaires probablement dans le jardin de la cabane Davout, 37 boulevard Davout. Cette bibliothèque ne devrait pas tarder à trouver son public à l'image de Louise-Michel qui fourmille de vie et de Marguerite Duras, la médiathèque incontournable pour la culture et l'enrichissement intellectuel de chacun. ■

NICOLE CAZES

